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Условные обозначения документов Организации Объединенных На-
ций состоят из прописных букв и цифр. Когда такое обозначение встре-
чается в тексте, оно служит указанием на соответствующий документ
Организации Объединенных Наций.

Документы Совета Безопасности (условное обозначение S/ . . . )
обычно публикуются в квартальных дополнениях к Официальным от-
четам Совета Безопасности. Дата документа указывает, в каком допол-
нении опубликован данный документ или информация о нем.

Резолюции Совета Безопасности, которые нумеруются в соответст-
вии с системой, принятой в 1964 году, публикуются в ежегодных сбор-
никах Резолюции и решения Совета Безопасности. Новая система, кото-
рая распространяется и на резолюции, принятые до 1 января 1965 года,
полностью вошла в силу с этого времени.



ТЫСЯЧА ПЯТЬСОТ СОРОК ЧЕТВЕРТОЕ ЗАСЕДАНИЕ

Пятница, 12 июня 1970 года, 16 час. Нью-Йорк

Председатель: г-н П. ХАТРИ (Непал).

Присутствуют представители следующих государств: Бурунди, Зам-
бии, Испании, Китая, Колумбии, Непала, Никарагуа, Польши, Сирии,
Соединенного Королевства Великобритании и Северной Ирландии, Сое-
диненных Штатов Америки, Союза Советских Социалистических Респуб-
лик, Сьерра Леоне, Финляндии и Франции.

Предварительная повестка дня
(S/Agenda/1544)

1. Утверждение повестки дня.

2. Вопрос о созыве периодических заседаний Со-
вета Безопасности в соответствии с пунктом 2
статьи 28 Устава.

Письмо постоянного представителя Финлян-
дии при Организации Объединенных Наций от
5 июня 1970 года на имя Председателя Совета
Безопасности (S/9824).

Утверждение повестки дня

Повестка дня утверждается.

Вопрос о созыве периодических заседаний Сове-
та Безопасности в соответствии с пунктом 2
статьи 28 Устава

Письмо постоянного представителя Финляндии
при Организации Объединенных Наций от
5 июня 1970 года на имя Председателя Со-
вета Безопасности (S/9824)

1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски):
Настоящее заседание Совета Безопасности было
созвано по просьбе представителя Финляндии,
изложенной в его письме от 5 июня 1970 года
(S/9824), «для рассмотрения вопроса о созыве
периодических заседаний Совета Безопасности в
соответствии с пунктом 2 статьи 28 Устава».
В этой связи я хотел бы обратить внимание на
записку Председателя Совета Безопасности от
20 апреля 1970 года (S/9759), включающую ме-
морандум делегации Финляндии, содержащий
предложение представителя Финляндии о прове-
дении соответствующих консультаций по этому
вопросу.

2. В соответствии с этим предложением были
проведены консультации между членами Совета
Безопасности, в результате чего мне было пору-

чено сделать заявление, излагающее согласован-
ное мнение Совета Безопасности. Ниже следует
текст этого заявления:

«Члены Совета Безопасности рассмотрели
вопрос о созыве периодических заседаний в со-
ответствии с пунктом 2 статьи 28 Устава. Они
считают, что проведение периодических засе-
даний, на которых каждый из членов Совета
был бы представлен членом правительства или
каким-либо другим особо назначенным пред-
ставителем, могло бы способствовать укрепле-
нию авторитета Совета Безопасности и сделать
его более эффективным инструментом поддер-
жания мира и безопасности. Что касается даты
и других практических аспектов первого такого
заседания, то они будут рассмотрены позже
путем консультаций.

Существует мнение, что периодические засе-
дания, цель которых состояла бы в том, чтобы
позволить Совету Безопасности выполнять бо-
лее эффективно свои обязанности по Уставу,
предоставили бы членам возможности скорее
для общего обмена мнениями по международ-
ному положению, чем для рассмотрения како-
го-либо конкретного вопроса, и что такие за-
седания обычно будут закрытыми, если не бу-
дет решено иначе.

Предварительная повестка дня периодиче-
ских заседаний должна составляться Генераль-
ным секретарем в консультации с членами Со-
вета и согласно соответствующим положениям
предварительных правил процедуры».

3. Зачитанное мною заявление явилось результа-
том предварительных консультаций, поэтому я
считаю, что данный документ одобрен Советом
Безопасности.

Предложение принимается.

4. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски):
Некоторые члены Совета Безопасности пожелали



взять слово в связи с вопросом, находящимся на
нашем рассмотрении на сегодняшнем заседании.
Первым оратором в моем списке является пред-
ставитель Финляндии, которому я предоставляю
слово.

5. Г-н ЯКОБСОН (Финляндия) (говорит по-анг-
лийски): Мне очень приятно поздравить вас, сэр,
от имени своей делегации и от себя лично по по-
воду выполнения вами обязанностей Председате-
ля Совета Безопасности в июне месяце и как
представителя страны, которая сыграла столь
важную роль в работе -Совета Безопасности и
Организации Объединенных Наций в целом.

6. Я также очень счастлив иметь возможность
высоко оценить усилия вашего предшественника,
посла Франции, который с такой твердостью и
таким тактом провел нас через бурные события
мая месяца.

7. Поскольку данное заседание Совета Безопас-
ности было созвано по просьбе моей делегации,
я хотел бы с самого начала заявить, что Финлян-
дия не претендует на какие-то исключительные
авторские права на идею претворения в жизнь
пункта 2 статьи 28 Устава. Генеральный секре-
тарь У Тан, а до него Даг Хаммаршельд и Трюг-
ве Ли выступали за проведение периодических
заседаний Совета Безопасности на уровне мини-
стров. Другие государственные деятели, среди
них министр иностранных дел Бельгии Пьер Хар-
мель, выдвигали такое же предложение. Недав-
нее предложение по укреплению международной
безопасности, выдвинутое правительством Совет-
ского Союза на последней сессии Генеральной
Ассамблеи \ включало рекомендацию Совету
Безопасности рассмотреть этот вопрос. При об-
суждении этого предложения многие делегации
высказались в поддержку инициативы по прове-
дению периодических заседаний в соответствии с
пунктом 2 статьи 28 Устава. Эта идея вызвала
широкий интерес среди других государств — чле-
нов Организации, о чем свидетельствуют ответы
правительств, выражающих их мнение о мерах,
направленных на укрепление международной
безопасности, содержащиеся в докладе Генераль-
ного секретаря от 15 мая 1970 года2.

8. Активный интерес моего правительства, про-
явленный к этому вопросу за последние несколь-
ко месяцев, объясняется твердой привержен-
ностью Финляндии к Организации Объединен-
ных Наций как основному инструменту для под-
держания мира и безопасности. Я имел возмож-
ность говорить об этом 24 января прошлого года,
когда Финляндия впервые была представлена за
этим столом заседаний. Я заявил, что,

«будучи небольшой нейтральной страной, ко-
торая изыскивала и обрела безопасность не с
помощью военных блоков.., а с помощью внеш-
ней политики, рассчитанной на то, чтобы дер-

1 См. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, два-
дцать четвертая сессия, Приложения, пункт 103 повестки
дня.

2 Документ А/7922.

жаться в стороне от международных конфлик-
тов и противоречий, Финляндия проявляет осо-
бый интерес к дальнейшему развитию миро-
любивого и рационального мира, основанного
на системе коллективной безопасности, предус-
мотренной Уставом Организации Объединен-
ных Наций. Основная ответственность за эф-
фективную деятельность этой системы лежит
на Совете Безопасности — высшем органе со-
трудничества между странами в деле поддер-
жания международного мира и безопасности»
(1463-е заседание, пункт 14).

Поэтому мы намерены сделать все, для того что-
бы Совет Безопасности был более эффективным
органом и больше отвечал потребностям между-
народной жизни.

9. Нет нужды никого убеждать в том, что Совет
Безопасности до сих.пор не выполнял ту роль,
которая была первоначально ему отведена в ме-
ждународной жизни. Слишком часто за прошед-
шие двадцать пять лет в дни кризисов и конф-
ликтов, угрожающих миру во всем мире, Совет
Безопасности проводил бесплодные дебаты или
плелся в хвосте событий. Причина этого заклю-
чается не в структурной слабости или недостат-
ках Совета, а в отсутствии соглашения между
основными державами относительно использова-
ния Совета для целей, ради которых он был со-
здан.

10. Эффективное функционирование Совета Без-
опасности и поэтому всей системы коллективной
безопасности Организации Объединенных Наций
предполагает наличие общих целей среди членов
Организации, и в частности среди основных дер-
жав, являющихся постоянными членами Совета
Безопасности. В период холодной войны эти об-
щие цели явно отсутствовали. В последние годы,
хотя по-прежнему во многих районах существует
соперничество между великими державами, они
проявили большое желание работать совместно
в целях сохранения мира. В результате этого
увеличилась эффективность Совета Безопасно-
сти. По крайней мере в некоторых ситуациях Со-
вет Безопасности смог предпринять действия, на-
правленные на сдерживание конфликтов, кото-
рые иначе могли бы поставить под угрозу меж-
дународную безопасность.

11. Сегодня Совет Безопасности предпринял еще
один шаг на этом пути, приняв решение исполь-
зовать положения пункта 2 статьи 28 Устава.
Само по себе добавление нескольких новых засе-
даний к расписанию Совета Безопасности, оче-
видно, не является каким-то достижением. Одна-
ко проведение периодических заседаний на уров-
не министров, особенно если такие заседания
станут обычной практикой, может явиться каче-
ственным улучшением функционирования Совета
Безопасности. Они могут внести новый элемент
в роль Совета в качестве хранителя междуна-
родного мира. Вместо того чтобы просто реаги-
ровать на насильственные события, Совет Без-
опасности должен смотреть вперед и принимать



своевременные меры по предупреждению конф-
ликтов.

12. Я понимаю, что очень часто неудачи Совета
Безопасности в осуществлении контроля над со-
бытиями в интересах мира и безопасности объяс-
нялись отсутствием соглашения относительно
того, каким образом рассматривать политические
вопросы, вызывающие конфликты между страна-
ми. Однако порой эти трудности в осуществле-
нии конструктивных международных усилий по
поддержанию мира усугублялись отсутствием ус-
тановленной процедуры для спешных консульта-
ций между заинтересованными сторонами. Более
эффективное использование Совета Безопасности
поможет устранить эти трудности. Консультации
в рамках Совета Безопасности могут быть про-
ведены в любое время без предварительного сог-
лашения относительно формы стола конферен-
ции.

13. Кроме того, потенциально периодические за-
седания могут сделать Организацию Объединен-
ных Наций тем органом, каким она первоначаль-
но предусматривалась: центром международных
консультаций по жизненно важным вопросам
международного мира и безопасности. В про-
шлые десятилетия великие державы обычно про-
водили переговоры вне Организации Объединен-
ных Наций, в то время как Совет Безопасности
зачастую занимался заурядными вопросами ме-
ждународной жизни. Периодические консульта-
ции не только позволят постоянным членам Со-
вета проводить регулярно консультации на высо-
ком уровне, но также создадут новый канал свя-
зи между постоянными и избираемыми членами
Совета и тем самым помогут сократить разрыв в
полномочиях, о которых столь много говорилось
на прошлой сессии Генеральной Ассамблеи.

14. Поскольку у нас еще нет опыта проведения
периодических заседаний, на мой взгляд, было
бы разумно сделать их как можно более свобод-
ными и не устанавливать для них заранее какие-
то процедурные ограничения. В консультациях,
которые проводились до этого заседания, было со-
гласовано— как вы, г-н Председатель, уже сказа-
ли,— что-периодические заседания должны, как
правило, быть закрытыми, если не будет принято
иного решения. Можно проводить как закрытые,
так и открытые заседания. Была также достигну-
та договоренность относительно того, что повест-
ка этих заседаний будет определяться Генераль-
ным секретарем в консультации с членами Сове-
та. Мы считаем, что эта повестка должна состо-
ять из одного вопроса: обзора международного
положения.

15. Далее предполагается, что периодические
заседания позволят государствам-членам обме-
няться мнениями по широкому кругу проблем,
вместо того чтобы заниматься рассмотрением
конкретного события или вопроса. Поэтому не
следует ожидать, что эти заседания обязательно
приведут к каким-то решениям или резолюциям,
хотя, естественно, этого не следует исключать.

Существующая традиция органов Организации
Объединенных Наций рассматривать каждый
международный вопрос с точки зрения резолю-
ции иногда не позволяет членам Совета обсуж-
дать вопросы по существу. Подобные периодиче-
ские заседания должны быть свободны от таких
традиций.

16. По вполне понятным причинам сейчас труд-
но определить дату первого периодического засе-
дания Совета Безопасности. Однако я уверен,
что все согласятся со мной, если я скажу, что
предстоящая сессия Генеральной Ассамблеи
представляет хорошую возможность для такого
начала, и я верю, что будет возможно вскоре ус-
тановить эту дату. Хотя предварительные прави-
ла процедуры предусматривают проведение двух
таких заседаний ежегодно, естественно, с прак-
тической точки зрения каждое заседание должно
определять дату следующего заседания. Мы убе-
ждены, что всесторонняя ценность периодических
заседаний станет ясной только тогда, когда они
превратятся в постоянную организационную чер-
ту Совета Безопасности. Только таким образом
можно будет создать практику или, еще лучше,
обычай консультаций в атмосфере, свободной от
ожидания слишком больших результатов сове-
щаний на высшем уровне.

17. Проведение периодических заседаний являет-
ся одним из нескольких предложений, недавно
выдвинутых с целью улучшения функционирова-
ния Совета Безопасности. Я имею в виду, в част-
ности, идеи, высказанные правительствами Бра-
зилии и Соединенных Штатов в их ответах на во-
прос об укреплении международной безопасно-
сти3. Эти предложения заслуживают тщательно-
го изучения. Я считаю очень важным, что среди
членов Организации Объединенных Наций про-
является больше интереса, чем когда-либо пре-
жде, к тому, чтобы разработать пути и методы
превращения Совета Безопасности в более эф-
фективный инструмент мира.

18. Генеральный секретарь три года тому назад
заявил, что предыдущие усилия по осуществле-
нию соответствующих положений Устава о пери-
одических заседаниях Совета Безопасности не
увенчались успехом не по причине содержания, а
потому, что существовавшая в то время атмосфе-
ра не способствовала этому4. Сегодня междуна-
родное положение также далеко от мирного.
Война, конфликт и напряженность царят в не-
скольких районах мира. Но, конечно, существу-
ющее положение международной неуверенности
является аргументом не против, а, наоборот, за
проведение всех мероприятий, направленных на
укрепление и улучшение международного меха-
низма по установлению и поддержанию мира.
Решение о проведении периодических заседаний
Совета Безопасности в соответствии с пунктом 2
статьи 28 Устава является скромным шагом в
этом направлении. Новые процедуры сами по се-

3 Там же.
4 См. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, два-

дцать вторая, сессия, Дополнение № 1 А, пункт 159.



бе ничего не разрешат, от членов Совета Без-
опасности зависит вдохнуть в них жизнь и при-
дать им значение, но, предприняв этот шаг в два-
дцать пятую годовщину Организации Объеди-
ненных Наций, члены Совета Безопасности про-
демонстрировали свое желание укрепить способ-
ность Организации Объединенных Наций в вы-
полнении ее основной ответственности, которая
заключается в поддержании международного
мира и безопасности.

19. Г-н КОСТЮШКО-МОРИЗЕ (Франция) (го-
ворит по-французски): На несколько особом язы-
ке Организации Объединенных Наций с его до-
статочно эзотерическими выражениями, которые
не сразу понятны или доступны непосвященным,
согласованное мнение является договоренностью,
не вызывающей ни энтузиазма, ни значительных
возражений. В сущности, если бы имелись воз-
ражения и если бы хоть одна делегация заявила
о том, что она протестует, то это было бы не сог-
ласованное мнение, а разногласие. Этого не на-
блюдается в связи с текстом, который вы про-
чли, г-н Председатель, и к которому моя делега-
ция с готовностью присоединилась. Я хочу
вкратце изложить побудившие меня к этому
причины.

20. Фактически, когда речь идет об организации
периодических заседаний Совета Безопасности в
соответствии с пунктом 2 статьи 28 Устава, не
может быть возражений, поскольку речь идет о
выполнении положения, уже изложенного в Ус-
таве, и моя делегация не может не высказаться
за все то, что может укрепить авторитет нашего
Совета и повысить эффективность Организации
Объединенных Наций, когда речь идет о поддер-
жании международного мира и безопасности.
В данном случае речь идет о положениях, кото-
рые по всем и каждому известным причинам не
применялись, и если, по-видимому, настало вре-
мя их активизировать, то мы в этом усматриваем
только преимущества.

.21. Мы действительно полагаем, что совещания
на уровне министров могут оказаться полезными
для международного сотрудничества при сло-
жившихся обстоятельствах, если, разумеется, бу-
дут приняты известные предосторожности: зара-
нее и по общему согласию членов Совета
установлены повестка дня, закрытые заседа-
ния, позволяющие широкий и свободный об-
мен мнениями, откровенное обсуждение кон-
кретных подлежащих определению вопросов
или, еще лучше, доклада Генерального се-
кретаря, касающегося международного поло-
жения в -целом. Если бы Совет задумал про-
вести такое совещание в момент, недалекий от
юбилейной сессии, использовав пребывание в
Нью-Йорке министров иностранных дел, то это
было бы, кроме того, случаем для нашего Сове-
та отметить соответствующим образом юбилей-
ную двадцать пятую годовщину Организации
Объединенных Наций. Но, конечно, только в све-
те результатов такого совещания можно будет
решить, следует ли проводить другие подобные

совещания, и высказаться относительно их пери-
одичности.

22. Во введении к годовому докладу Генерально-
го секретаря за период с 16 июня 1966 года по
15 июня 1967 года, о котором говорится в за-
писке нашего коллеги представителя Финляндии
(S/9759), У Тан, подтвердив, что «представляется
своевременным приложить дальнейшие усилия к
введению в действие этих положений», добавил
следующее: «Я имею в виду скромное начало —•
проверку ценности таких заседаний»5.

23. Моя делегация полностью разделяет мнение
нашего Генерального секретаря и так же, как и
он, считает, что, прежде чем идти дальше, целе-
сообразно было бы испытать эту формулу. По-
сол Финляндии имел это в виду, подчеркнув не-
обходимость соблюдать осторожность. Бесполез-
но и даже опасно было бы собираться только для
того, чтобы собраться, организовывать академи-
ческие совещания вне времени и событий, при-
носить жертву обрядности, отнюдь не считаясь с
реальностью.

24. Вот смысл и значение тех замечаний, кото-
рые я хотел сделать от имени делегации Фран-
ции.

25. В заключение я хотел бы поблагодарить на-
шего коллегу представителя Финляндии за то,
что он предложил этот вопрос вниманию Совета,
и выразить надежду на то, что его инициатива
увенчается успехом, что наше первое совещание
на уровне представителей правительств окажет-
ся плодотворным и такие совещания будут удач-
но проводиться и в будущем.

26. Г-н ТОМЭ (Сирия) (говорит по-английски):
Прежде всего разрешите мне выразить благо-
дарность за инициативу делегации Финляндии
под руководством посла Якобсона, в результате
которой сегодня Совет выразил согласованное
мнение относительно периодических заседаний
Совета Безопасности.

27. Вопрос о периодических заседаниях Совета
Безопасности с точки зрения моей делегации мо-
жет быть рассмотрен на трех уровнях: во-пер-
вых, в самом Совете Безопасности; во-вторых, на
Генеральной Ассамблее и в Организации Объеди-
ненных Наций и в свете ее эффективности в це-
лом; и, в-третьих, в свете международного поло-
жения. Эти три уровня естественно и органиче-
ски связаны. Подходить к ним отдельно — это
просто вопрос методологии, который очень часто
отражает ограниченность нашего мышления.

28. Что касается первого уровня, а именно Сове-
та Безопасности, необходимо отдать должное ме-
морандуму от 20 апреля 1970 года, представлен-
ному послом Якобсоном и распространенному
среди членов Совета по вопросу о созыве перио-
дических заседаний Совета Безопасности (S/
9759). В этом меморандуме посол Якобсон, от-
личающийся известным талантом к объективно-

5 Там же.



му, научному подходу, рассмотрел предысторию
постоянных усилий Генеральных секретарей
Трюгве Ли, Дага Хаммаршельда и У Тана по
выполнению пункта 2 статьи 28 Устава Органи-
зации Объединенных Наций, оказавшихся, к со-
жалению, до сих пор безуспешными. В этом ме-
морандуме посол Якобсон говорит:

«Вопрос о периодических заседаниях Совета
Безопасности последний раз обсуждался на
двадцать четвертой сессии Генеральной Ас-
самблеи в связи с пунктом «Укрепление меж-
дународной безопасности». Рекомендация от-
носительно того, чтобы Совет Безопасности
рассмотрел возможность созыва периодических
заседаний в соответствии с пунктом 2 статьи
28, являлась частью первоначального предло-
жения делегации Советского Союза, на основе
которого этот пункт обсуждался на Генераль-
ной Ассамблее. В резолюции 2606 (XXIV)...
Генеральная Ассамблея одобрила 16 декабря
1969 года путем аккламации при завершении
обсуждения этого пункта...».

29. Недавно изданный Генеральным секретарем
У Таном документ — это документ А/7922 от
15 мая 1970 года, озаглавленный «Рассмотрение
мер по укреплению международной безопасно-
сти». Этот доклад отражает то большое значе-
ние, которое государства — члены Организации
придают этому фактору, а именно пункту 2 ста-
тьи 28 и всему вопросу укрепления международ-
ной безопасности. В пункте 11 введения к свое-
му докладу Генеральный секретарь заявляет:

«Я также обращаю внимание на положение,
содержащееся в пункте 2 статьи 28 Устава,
относительно периодических заседаний Совета
Безопасности, на которых каждый из его чле-
нов может быть представлен или членом пра-
вительства, или каким-либо другим особо на-
значенным представителем. Я продолжаю
считать, что если начнется проведение таких пе-
риодических заседаний, то они предоставят ши-
рокую возможность для общего рассмотрения
вопросов, относящихся к международному ми-
ру и безопасности, и для поисков согласован-
ного подхода к таким вопросам».

Во второй части того же доклада содержится от-
вет моего правительства, в котором, в частности,
говорится:

«...Совет Безопасности должен пользоваться
эффективными полномочиями. По Уставу Со-
вет имеет право принуждения. Необходимо и
возможно поэтому возродить его силу. Любые
предложения по повышению эффективности
функционирования Совета Безопасности, такие
как периодические заседания, предусмотрен-
ные в пункте 2 статьи 28 Устава, будут при-
ветствоваться правительством Сирийской
Арабской Республики. Ее позиция объясняет-
ся уважением принципов и беспокойством по
поводу большой опасности, грозящей между-
народному сообществу, если Совет поступится
принципами во имя целесообразности. Крите-

рии справедливости должны, без сомнения,
стоять выше, чем критерии силы».

30. Представленный в правильной перспективе,
этот конкретный аспект работы Совета, если он
будет рассмотрен не как вопрос процедуры, а
как вопрос по существу, касается кризиса Сове-
та Безопасности, его эффективности, кризиса,
который кратко выражается в следующем: как
сделать работу Совета Безопасности более эф-
фективной и дать его решениям силу, которую
они должны иметь, поскольку они выражают
волю международного сообщества.

31. Отдавая должное нашему Генеральному се-
кретарю, следует подчеркнуть тот факт, что он
фактически приложил все усилия, для того что-
бы глубоко и объективно рассмотреть кризис
Совета Безопасности и дать свои рекомендации
по укреплению работы Совета и соответственно
помочь разрешению кризиса, осуществив решения
Совета, как об этом указывается в соответствую-
щих статьях Устава. Я имею в виду три конкрет-
ных заявления и обращения Генерального секре-
таря: во-первых, его выступление перед военно-
морской лигой 28 октября 1969 года в Нью-Йор-
ке, во-вторых, его пресс-конференцию в Дакаре
4 января 1970 года; в-третьих, его выступление в
Токио 15 апреля 1970 года.

32. Имея в виду эти усилия и подчеркивая важ-
ность принятого сегодня согласованного мнения,
мы хотели бы добавить следующее:

a) Предлагаемые заседания не заменят эф-
фективные меры, которые необходимо принять
против нарушения Устава, они также не устра-
нят болезней международного сообщества, кото-
рое страдает от распространения империалисти-
ческой экспансии, возрождения расизма, от пре-
валирования свершившихся фактов над норма-
ми закона и "справедливости. Но они могут
послужить катализатором, быстрее создав настоя-
тельную потребность прекращения ухудшения
международного положения. Имея такие общие
характеристики, какие и должны быть, эти засе-
дания помогут более четко продемонстрировать
ошибочность временных решений и полумер и не-
обходимость и возможность осуществления кри-
териев закона и справедливости, если возоблада-
ет добрая воля и будет признано, что простое ис-
пользование силы является неправильным и ре-
акционным методом окончательного решения
острых проблем человечества.

b) Эти заседания могут оказаться доступным
инструментом для Организации в целом в ее ра-
боте по ограничению узконациональных интере-
сов и укреплению международного сотрудничест-
ва. Стремление человечества к справедливому
и прочному миру является слишком сильным,,
слишком глубоким, чтобы к нему относиться по-
верхностно. Если вопрос о мире будет изучен и
разработан, то это может привести к превраще-
нию международного права из простого метода
сопоставления и сравнения интересов в эффек-
тивный кодекс поведения, требующий от всех



пользующихся им общности интересов, солидар-
ности в деле мира и сотрудничества в деле про-
гресса.

с) Нам также представляется, что улучшение
функций Совета Безопасности подразумевает вос-
становление равновесия его состава, как это бы-
ло первоначально предусмотрено составителями
Устава Организации Объединенных Наций.

33. Что касается второго уровня, а именно уров-
ня Генеральной Ассамблеи, здесь необходимо на-
помнить, что в резолюции 2606 (XXIV), ранее
упомянутой и принятой Генеральной Ассамблеей
16 декабря 1:969 года, как мы видим, во втором
пункте преамбулы конкретно делается ссылка на
главную ответственность за поддержание между-
народного мира и безопасности, возложенную Ус-
тавом на Совет Безопасности и содержащуюся в
статье 28, пункт 2.

34. Мы все знаем, что Генеральная Ассамблея на
своей предстоящей сессии, отмечающей двадцать
пятую годовщину Организации Объединенных
Наций, вновь рассмотрит вопрос, поставленный
Советским Союзом, «Укрепление международ-
ной безопасности». Я уверен, что Генеральная
Ассамблея, рассматривая этот конкретный аспект
работы Совета Безопасности, безусловно, будет
приветствовать согласованное мнение, единодуш-
но принятое Советом Безопасности сегодня, по-
скольку это будет являться фактором, который
укрепит рекомендации Генеральной Ассамблеи,
когда она вновь будет рассматривать этот воп-
рос.

35. Позвольте мне вновь процитировать ответ
моего правительства, приведенный в докладе Ге-
нерального секретаря, где мы заявляли:

«Двадцать пятая годовщина Организации
Объединенных Наций должна явиться возмож-
ностью усиления дееспособности Организации
Объединенных Наций, расширения ее возмож-
ностей в области достижения ее целей и созда-
ния основ международного мира и безопасно-
сти».

36. Я теперь перехожу к третьему и самому важ-
ному уровню подхода к этому вопросу, а имен-
н о — международному положению. В принятом
согласованном мнении говорится о периодиче-
ски проводимых заседаниях как предоставляю-
щих «членам возможность для общего обмена
мнениями по международному положению». Но
каково международное положение? Очевидная
истина заключается в том, что оно содержит кон-
кретные специфические проблемы; эти проблемы
в конечном итоге отражают общую заинтересо-
ванность всего человечества. Они в конечном
итоге являются человеческими проблемами, че-
ловеческими ситуациями, связанными с чаяния-
ми всего человечества, его заботами и страдани-
ями. Мы сейчас думаем о будущем, но отмеже-
вать эти мысли от реальности, какой бы неудов-
летворительной, печальной или трагической она
ни была,— это превращать наши мысли, обра-

щенные в будущее, в мысли, направленные в пу-
стоту.

37. Обратная сторона безопасности — это отсут-
ствие безопасности, и именно об этом думает все
человечество, и этого пытаются избежать все на-
роды мира. Таким образом, рассмотрение реали-
стичных и рациональных путей и средств укреп-
ления работы Совета Безопасности, Генеральной
Ассамблеи и всей Организации Объединенных
Наций представляет собой отклик на всеобщие
международные стремления человечества.

38. Такое обязательство вытекает из самого Ус-
тава. Его первые слова гласят о том, что все, что
мы делаем здесь, направлено на то, чтобы «изба-
вить грядущие поколения от бедствий войны».
И я полагаю, что в целях достижения успеха в
выполнении этого высочайшего обязательства
этот основной орган Генеральной Ассамблеи — а
именно Совет Безопасности — должен перейти
от проявления силы к проявлению гуманности,
от простых формальностей к определению этике-
та моральных ценностей в отношении каждой
проблемы, с которой нам приходится сталкивать-
ся. Если мы будем поступать так, мы найдем
формулировки для наших резолюций, а затем мы
найдем методы для претворения этих решений в
жизнь или для того, чтобы моральный авторитет
этого органа был таким кристально чистым, что
народы, являющиеся его членами, потребовали
от всех нас, чтобы был найден необходимый ап-
парат претворения этих решений в жизнь.

39. Общий обмен мнениями относительно между-
народного положения по необходимости и твер-
дой логике фактов приводит нас к конкретной
ситуации. Наряду с тем, что мы, члены этого вы-
сокого органа, обязались прежде всего думать
об интересах всего человечества, выходя, на-
сколько это возможно, за наши национальные
интересы, тревожные отклики нашего континента
в связи с вышеизложенным служат также полез-
ной цели, поскольку в конце концов мы являем-
ся составной частью всего человечества.

40. Три дня назад в своем кратком выступлении
по вопросу о Кипре на заседании 9 июня 1970 го-
да я заявил в Совете Безопасности:

«Из всех континентов в настоящее время
именно наш является основной жертвой агрес-
сии, объектом трагедий и действий войны. До-
статочно напомнить, что не менее пятнадцати
азиатских государств в настоящее время нахо-
дятся в активном состоянии войны, что явля-
ется результатом происков империализма в на-
шем районе (на нашем древнем континенте).
Идет ли речь о Юго-Восточной Азии или о За-
падной Азии, которую уже называют Ближним
Востоком, нам всем известны те губительные
последствия войны, которые опустошают эту
часть мира» (1543-е заседание, пункт 165).

41. Так с горечью заявляют не только предста-
вители Азии. Жители Африки и Латинской Аме-
рики также страдают, хотя у них нет таких опу-
стошений, вызванных войной, как у нас.



42. Возьмите наугад большинство из восьмидеся-
ти представителей, которые принимали участие в
последней сессии Генеральной Ассамблеи в об-
суждении вопросов «об укреплении международ-
ного мира и безопасности» в Первом комитете, и
вы найдете аналогичные, если не более убеди-
тельные, жалобы. Вот что говорил на 1659-м за-
седании Первого комитета представитель Мали:

«Трагедия во Вьетнаме, трагедия арабской
Палестины, бесчеловечное поведение белых ра-
систов в Южной Африке и Родезии, варвар-
ское подавление Португалией африканцев —
это не элементы прошлого; все это повседнев-
ная реальность, и мы испытываем на себе
каждый день последствия этого»*.

43. Таким образом, взглянув вокруг, мы найдем
сегодня, когда ведется это обсуждение, что в Ин-
докитае варварски и жестоко разрушаются де-
ревни, города и поселки в результате химических
и биологических средств ведения войны, множе-
ство людей во второй и третий раз изгоняется со
своих земель; они становятся беженцами, их по-
селяют в лагеря, где они живут в ужасных усло-
виях, и они пребывают в таком состоянии деся-
тилетия. И даже в этих лагерях они не находят-
ся в условиях безопасности, поскольку, когда на
них не падают напалмовые бомбы с «Фантомов»
и «Скайхоков» или когда их не обстреливают из
пушек, на них обрушиваются стихийные бедст-
вия, наводнения, смывающие их палатки, урага-
ны, разрушающие их ветхие жилища, снежные
бураны там, где их никогда не было. Короче го-
воря, перед нами как будто разыгрывается гре-
ческая трагедия, в которой гнев олимпийских бо-
гов пугает, а двери ада открыты.

44. Мне бы хотелось найти другое описание — ме-
нее драматичное,— но это, г-н Председатель, ваш
континент и мой. И почему он воюет? Потому
что то, что мы считали независимостью и суве-
ренитетом, не было на самом деле завоевано, не-
смотря на все наши жертвы и сотни тысяч муче-
ников, а эта независимость и этот суверенитет
были предоставлены в формах, угодных быв-
шим колонизаторам. Давайте сознаемся, что мы
все еще работаем в этих условиях. Мы все еще
пытаемся обрести самих себя. А чья это ответ-
ственность? Я дам ответить на этот вопрос ве-
ликому здравствующему ныне французскому фи-
лософу. Жан-Поль Сартр в его Предисловии к
книге Франца Фанона6 Угнетение земли, на
стр. 7 говорит:

«Не так давно на земле было два миллиар-
да жителей: пятьсот миллионов людей и пол-
тора миллиарда туземцев. Первые обладали
силой слова, другие только пользовались сло-
вами».

И он дальше продолжает на стр. 15, комменти-
руя участь местных жителей, таких как мы сами:

* Предварительный английский текст взят из устного пе-
ревода.

6 «Grow Press Inc.», Нью-Йорк, 1966 г.

«Вы говорите, что они не понимают ничего,
кроме насилия? Конечно, во-первых, единст-
генное насилие — это насилие, проявленное по-
селенцами; но вскоре местные жители сами
начнут его применять, то есть оно превратится
в насилие, которое оборачивается против нас
самих же, таким же образом, как наше отра-
жение в зеркале шагает навстречу нам, когда
мы направляемся к зеркалу».

На стр. 18 он заключает: «...Это неудержимое
насилие — не проявление гнева, не возрождение
диких инстинктов, не даже плод негодования:
это — самовозрождение человека». Это, г-н Пред-
седатель,— ваш народ и мой народ. Это — трудя-
щиеся массы Азии, Африки и Латинской Амери-
ки. Это — соль земли.

45. Г-н КАСПРЖИК (Польша) (говорит по-анг-
лийски): Члены Совета Безопасности только что
выразили свое согласованное мнение по вопросу
о проведении периодических заседаний Совета.
В этой связи я не могу не воспользоваться этим
случаем, с тем чтобы высказать признательность
моей делегации делегации Финляндии за ее уси-
лия, направленные на то, чтобы вопрос о перио-
дических заседаниях был успешно завершен. Ак-
тивная роль, которую Финляндия уже давно иг-
рает во многих областях международной жизни
и, помимо прочего, в усилиях, направленных на
укрепление безопасности в Европе, высоко це-
нится польским правительством и народом.

46. Польская Народная Республика всегда счи-
тала,' что положения, содержащиеся в Уставе
Организации Объединенных Наций, основанные
на принципе мирного сосуществования госу-
дарств с различными социальными и политиче-
скими системами, являются основными предпо-
сылками укрепления и поддержания междуна-
родного мира и безопасности.

47. Интересы международного мира и безопасно-
сти и в то же самое время укрепление авторитета
и престижа Организации Объединенных Наций
были бы наилучшим образом обеспечены, если
бы нынешние агессивные войны и другие очаги
международной напряженности, угрожающие ми-
ру во всем мире, были эффективно устранены,
если бы положения Устава полностью соблюда-
лись и если бы решения Организации Объеди-
ненных Наций повсеместно и строго уважались
и осуществлялись.

48. Выражение согласованного мнения по перио-
дическим заседаниям Совета Безопасности в со-
ответствии с пунктом 2 статьи 28 Устава в эту
двадцать пятую годовщину Организации Объе-
диненных Наций является шагом вперед по пути
к более полному использованию Устава. В этой
связи я хотел бы указать, что правительство
Польской Народной Республики в своей ноте от
22 апреля 1970 года Генеральному секретарю по
вопросу об укреплении международной безопас-
ности7, в частности обратило внимание на сроч-
ную задачу, направленную на

7 См. документ А/7922.



«более полное использование всех конструк-
тивных возможностей, которые создаются по-
ложениями Устава Организации Объединен-
ных Наций в отношении задач и роли Совета
Безопасности как основного органа Организа-
ции Объединенных Наций, ответственного за
поддержание международного мира и без-
опасности. В соответствии с позицией, занятой
на двадцать четвертой сессии Генеральной Ас-
самблеи, правительство Польской Народной
Республики поддерживает идею созыва перио-
дических заседаний Совета Безопасности с уча-
стием членов правительств или других особо
назначенных представителей».

49. Вот почему польская делегация тепло при-
ветствует решение, принятое Советом Безопасно-
сти.

50. Г-н ДЕ ПИНЬЕС (Испания) (говорит по-ис-
пански): Позвольте мне, г-н Председатель, по-
здравить вас по случаю избрания вас на пост
Председателя этого высокого органа Организа-
ции Объединенных Наций. В прошлом году вы
доказали свою способность выполнять функции
лица, которое занимает столь ответственный
пост. На предыдущей сессии мы вновь имели
возможность убедиться в том, с каким мастерст-
вом вы руководили проходившими прениями.

51. Делегация Испании хотела бы также поздра-
вить посла Франции по случаю успешного вы-
полнения им обязанностей Председателя Совета
в мае — в период особенно напряженной работы.

52. Еще в октябре прошлого года в ходе прений,
проходивших в Первом комитете Генеральной Ас-
самблеи по пункту повестки дня «Укрепление
международной безопасности», предложенному
Советским Союзом, делегация Испании высказа-
лась в пользу проведения периодических заседа-
ний Совета Безопасности с участием соответст-
вующих членов правительств в соответствии с
пунктом 2 статьи 28 Устава. Тогда делегация
Испании отметила преимущество гибкости и эф-
фективности подобного метода и указала, что
этот метод способствует укреплению междуна-
родного мира и безопасности. В ходе указанных
прений делегация Испании заявила: «Такие пе-
риодические заседания явились бы необходимой
основой для изучения вопросов, затрагивающих
общее состояние международной безопасности и
являющихся источником постоянной опасности и
напряженности»8.

53. В этой связи делегация Испании отмечает, что
благодаря инициативе, проявленной представите-
лем Финляндии, и после проведения соответст-
вующих консультаций нам удалось достигнуть
согласованного мнения, которое только что за-
читал г-н Председатель. По мнению делегации
Испании, это согласованное мнение открывает
Совету Безопасности широкий путь к выполне-
нию функций, возложенных на него Уставом.

8 См. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, два-
дцать четвертая сессия, Первый комитет, 1659-е заседание,
пункт 53.

54. Мы имеем основание полагать, что участие
выдающихся деятелей в праздновании двадцать,
пятой годовщины Организации Объединенных
Наций будет хорошей возможностью для прове-
дения первого из таких периодических заседа-
ний.

55. Г-н ЙОСТ (Соединенные Штаты Америки)
(говорит по-английски): Г-н Председатель, это
поистине редкое положение, при котором Совет
Безопасности дважды в ходе одной недели при-
нимает единодушное решение. Мы надеемся, что
это счастливое совпадение окажется добрым
предзнаменованием для того решения, которое
вы только что объявили от имени всех членов
Совета.

56. Мы считаем, что решение о возобновлении
периодических заседаний Совета согласно пунк-
ту 2 статьи 28 Устава особенно уместно в рам-
ках двадцать пятой годовщины основания Орга-
низации Объединенных Наций. Корни этого по-
ложения Устава и прилагавшиеся в течение ряда
лет тремя Генеральными секретарями, Генераль-
ной Ассамблеей и отдельными членами Органи-
зации попытки осуществить его изложены в ме-
морандуме, подготовленном делегацией Финлян-
дии и распространенном в документе S/9759.
В этом документе справедливо указывается, что
все предыдущие усилия провести в жизнь это
важное положение Устава не увенчались успехом
не в результате их характера, но в связи с су-
ществовавшей в то время обстановкой.

57. Делегация Соединенных Штатов согласна с
этой оценкой. Разумеется, существующая меж-
дународная обстановка едва ли может быть на-
звана спокойной и идеально приспособленной
для проявления продуманных инициатив, на-
правленных на осуществление долгосрочной це-
ли постепенного построения приемлемой основы
для мирных изменений. Тем не менее едва ли
приходится надеяться, что такая идеальная об-
становка когда-либо будет создана, а первый шаг
должен быть сделан. Мы все признательны пред-
ставителю Финляндии послу Якобсону, который
не поддался разочарованию, а взял на себя ини-
циативу и в результате терпеливых консульта-
ций подготовил согласованное мнение, которое
вы, г-н Председатель, зачитали несколько минут
назад.

58. Разумеется, никакой орган, сколь бы важен
он ни был, не в состоянии добиться успеха толь-
ко с помощью принятия процедуры. Во время
самих периодических заседаний начнутся испы-
тания качества подготовки, что явится жизненно
важным элементом, а также государственного
подхода к общему обмену мнениями по всем
важным обсуждаемым проблемам. Я хотел бы
заметить в скобках, что, как понимает моя де-
легация, резолюции по отдельным вопросам, как
правило, в ходе этих заседаний приниматься не
будут.

59. Если это важное положение Устава будет
использовано эффективно, как это предусмотре-



но его авторами, то это явится существенным
вкладом в дело укрепления роли Организации
Объединенных Наций, в частности Совета Без-
опасности, в дело выполнения основной функции
Организации — поддержания международного
мира и безопасности.

60. Г-н ЛЮ (Китай) (говорит по-английски):
Г-н Председатель, так как на прошлом заседа-
нии я не выступал, я хотел бы сейчас воспользо-
ваться предоставленной мне возможностью при-
соединить поздравления моей делегации к тем
поздравлениям в ваш адрес, которые уже были
высказаны здесь по поводу вашего вторичного
вступления на пост Председателя Совета, а так-
же в адрес вашего предшественника, посла
Франции.

•61. Моя делегация приветствует инициативу, взя-
тую на себя представителем Финляндии, направ-
.ленную на то, чтобы оживить положение Устава,
оставшееся неиспользованным в течение четвер-
ти столетия. Пункт 2 статьи 28 Устава предус-
матривает, что Совет Безопасности «собирается
на периодические заседания», хотя и не указыва-
ется частота их проведения. Покойный Генераль-
ный секретарь Трюгве Ли выступал за проведе-
ние заседаний каждые шесть месяцев, и его
предложение нашло свое выражение в правиле
4 предварительных правил процедуры, обуслов-
ливающем, что периодические заседания должны
проводиться «два раза в год в сроки, устанавли-
ваемые Советом Безопасности». Однако за всю
историю Организации Объединенных Наций ни
•одного периодического заседания Совета Без-
опасности проведено не было.

62. Это не означает, что соответствующие поло-
жения Устава и временных правил процедуры
были забыты. Наоборот, время от времени сме-
нявшие друг друга Генеральные секретари, а
также Генеральная Ассамблея делали рекомен-
дации о том, чтобы оживить процедуру периоди-
ческих заседаний. Еще в 1950 году Генеральный
секретарь Трюгве Ли поставил вопрос о прове-
дении периодических заседаний первым из де-
сяти пунктов в своей двадцатилетней программе
достижения мира с помощью Организации Объ-
единенных Наций9. Два года спустя Генеральная
Ассамблея в своей резолюции 503 В (VI) реко-
мендовала:

«...Совету Безопасности созывать... периоди-
ческие заседания для обсуждения вопроса о
тех мероприятиях, которые могли бы обеспе-
чить устранение создавшегося в настоящее вре-
мя в международных отношениях напряжения
и установление дружеских отношений между
странами всякий раз, что такого рода заседа-
ние может оказаться целесообразным для уст-
ранения такого напряжения и установления
дружеских взаимоотношений для осуществле-
ния целей и принципов Устава».

Почему эти предложения не были проведены в
жизнь?

63. Во введении к годовому докладу за 1967 год
Генеральный секретарь У Тан писал:

«-.Мне представляется, что предыдущие усилия,
направленные на претворение в жизнь соот-
ветствующих положений о периодических за-
седаниях Совета Безопасности, не имели успе-
ха не ввиду их существа, а исходя из преоб-
ладающей атмосферы тех времен, когда они

прилагались»
10

64. В то же самое время, по моему мнению, су-
ществуют и другие причины, объясняющие эту
неудачу. Как мы знаем, содержащееся в Уставе
первоначальное предложение явилось компро-
миссом между позициями Соединенных Штатов
и Соединенного Королевства. Предложение Сое-
диненных Штатов о том, чтобы Совет Безопасно-
сти был «организован так, чтобы он мог действо-
вать постоянно», было с готовностью принято в
Думбартон-Оксе и в Сан-Франциско. Но для то-
го чтобы обеспечить министрам иностранных дел
государств — членов Совета возможность соби-
раться для обсуждения вопросов, представляю-
щих общий интерес, британское предложение о
периодических заседаниях было также включено
в Устав.

65. Но различие между постоянными и периоди-
ческими заседаниями носит скорее технический
характер, а не является различием по существу.
В прошлых десятилетиях, когда Совет Безопас-
ности собирался часто и зачастую в срочном по-
рядке, необходимость в периодических заседани-
ях сама по себе не казалась настолько срочной,
чтобы потребовалось скорейшее проведение в
жизнь этого положения. Действительно, было
время, когда на заседаниях .Совета Безопасности
присутствовали министры иностранных дел и
другие специально для этого назначенные пред-
ставители. Можно вспомнить ряд заседаний, про-
веденных в октябре 1956 года, во время суэцко-
го кризиса, на которых присутствовали министры
иностранных дел таких государств-членов, как
Бельгия, Франция, Советский Союз, Соединенное
Королевство и Соединенные Штаты. Присутст-
вовали также и министры иностранных дел го-
сударств, не являвшихся членами Совета, как,
например, Египта и Израиля. По окончании об-
щих прений Совет провел обсуждение суэцкой
проблемы на трех закрытых заседаниях. Эти за-
седания можно было бы назвать заседаниями на
высоком уровне, как это предусматривает пункт
2 статьи 28, хотя они и не были задуманы как
периодические заседания.

66. Мне кажется, что-ни у кого нет никаких ил-
люзий относительно магической силы периодиче-
ских заседаний. Нет оснований предполагать,
что проведение их сразу же.приведет к немед-
ленному решению проблем, которые до сих пор
остаются нерешенными. Г-н Трюгве Ли ясно от-
давал себе отчет в этом, когда в 1950 году во
вступлении к своему годовому докладу писал:

9 Там же, пятая сессия, Приложения, пункт 60, доху-
мент А/1304.

10 Там оке, двадцать вторая сессия, Дополнение № 1 А,
пункт 159.



«...Надо с самого начала понять, что не сле-
дует ожидать, чтобы такие [периодические] за-
седания немедленно привели к магическому
решению проблем и что их необходимо рас-
сматривать как важную часть продолжающе-
гося процесса переговоров — процесса, кото-
рый в Организации Объединенных Наций ни-
когда не должен окончиться»11.

67. Моя делегация весьма надеется, что то согла-
сованное мнение, которое нам удалось достиг-
нуть единогласно, окажется первым шагом в на-
правлении укрепления Совета Безопасности в
выполнении им его основной ответственности по
поддержанию международного мира и безопас-
ности.

68. Г-н ХИЛДЪЯРД (Соединенное Королевство
Великобритании и Северной Ирландии) (говорит
по-английски): Прежде всего я хотел бы выра-
зить признательность уважаемому представите-
лю Финляндии, усилия которого оказались суще-
ственно важными для обсуждения этого вопроса
в Совете и для достижения того согласованного
мнения, которое вы, г-н Председатель, зачитали
некоторое время назад. Я уверен в том, что все
мы восхищены той конструктивной и продуман-
ной ролью, которую представитель Финляндии с
помощью своих коллег сыграл в обсуждении Со-
ветом этого вопроса за последние полтора года.

69. Мое правительство давно проявляло интерес
к возможности участия министров в заседаниях
Совета Безопасности. На самом деле, как ука-
зывает представитель Финляндии в меморанду-
ме, распространенном среди членов Совета Без-
опасности 20 апреля сего года (S/9759), этот ин-
терес восходит ко времени основания самой Ор-
ганизации Объединенных Наций. В 1958 году
Соединенное Королевство совместно с Соединен-
ными Штатами выдвинуло предложение о прове-
дении заседаний в соответствии с положениями
пункта 2 статьи 28 Устава, однако в то время это
предложение не удалось осуществить. В 1967 го-
ду мы поддержали предложение подобного же
характера, сделанное Генеральным секретарем,
который, подобно своим предшественникам, по-
стоянно выступал за претворение в жизнь этой
статьи. Мы рады констатировать, что обсуждае-
мое нами предложение пользуется поддержкой
Генерального секретаря.

70. Мое правительство всегда полагало, что Ус-
тав Организации Объединенных Наций справед-
ливо возлагает на Совет Безопасности основную
ответственность за поддержание международно-
го мира и безопасности. Мы всегда с готовно-
стью рассматривали любое предложение, направ-
ленное на то, чтобы Совет более эффективно вы-
полнял возложенную на него роль. Мы привет-
ствуем указания на то, что в настоящее время
существует более широкая степень договоренно-
сти по ряду вопросов, чем это было в прошлом.
Мы надеемся, что практика взаимных консуль-
таций среди членов Совета Безопасности будет
укреплена, если министры иностранных дел и

11 Там же, пятая сессия, Дополнение № 1, стр. xii.

другие специально назначенные представители;
государств-членов будут встречаться время от
времени и в результате соответствующей подго-
товки смогут в частном порядке и в неофициаль-
ной обстановке обменяться мнениями, для того
чтобы выяснить возможности согласования це-
лей и позиций. Как заявил премьер-министр моей
страны, выступая перед Ассоциацией содействия
ООН Соединенного Королевства от 18 апреля,,
мы считаем, что подобные контакты, будучи не-
официальными и непротиворечивыми по характе-
ру, насколько это возможно, в состоянии расши-
рить понимание взаимных точек зрения и тем
самым могут помочь в разрешении трудностей
еще до того, как они возникнут. Мое правитель-
ство с интересом ждет первого заседания, и ми-
нистр иностранных дел моей страны готов лично
участвовать в нем.

71. Г-н МАЛИК (Союз Советских Социалистиче-
ских Республик): Сегодня Совет Безопасности
собрался для рассмотрения вопроса, имеющего
прямое отношение, согласно Уставу, к его основ-
ной ответственности как главного органа Орга-
низации Объединенных Наций по поддержанию
мира и безопасности. Для выполнения этой своей
первоочередной задачи Совет Безопасности в со-
ответствии с Уставом организуется таким обра-
зом, чтобы он мог функционировать непрерывно-
Это положение Устава наполнено глубоким смыс-
лом. Оно означает прежде всего, что Совет Без-
опасности должен быть всегда готов немедленно
рассмотреть любой акт агрессии, любую ситуа-
цию или спор, представляющие угрозу междуна-
родному миру и безопасности, и принять соответ-
ствующие решения.

72. О том, в какой степени выполняется эта
функция Советом Безопасности, связанная с не-
обходимостью реагирования на конкретные кри-
зисные ситуации в мире, свидетельствует опыт
его работы. За двадцать пять лет своей деятель-
ности Совет Безопасности провел главным обра-
зом для рассмотрения таких ситуаций в общей
сложности более полутора тысяч заседаний, в
среднем 63 заседания в год. Иначе говоря, Совет
Безопасности заседает в среднем не менее одного
раза в неделю. Таким образом, положение Уста-
ва относительно обеспечения непрерывной дея-
тельности Совета Безопасности претворяется в
жизнь. Правда, надо признать, не всегда Совет
оказывается в состоянии принять действенное ре-
шение по рассматриваемым вопросам. И не всег-

• да его решения выполняются теми, кто в соот-
ветствии с Уставом обязан их выполнять. Но это
другой вопрос.

73. Советская делегация в данный момент в рам-
ках сегодняшней повестки дня Совета касается
этого вопроса только попутно, хотя, разумеется,
он является вопросом огромной важности, требу-
ющим того, чтобы над ним всерьез задумались
все, кто заинтересован в укреплении роли Орга-
низации Объединенных Наций и Совета Без-
опасности и в поддержании международного ми-
ра. В данный же момент советская делегация хо-
тела бы подчеркнуть другое, а именно то, что Со-
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вет Безопасности действительно функционирует
•фактически непрерывно, как это и предусмотре-
но Уставом. Нельзя, однако, не признать, что
возможности Совета, по Уставу Организации
Объединенных Наций относящиеся к функциони-
рованию Совета Безопасности, все же использу-
ются неполностью.

74. Устав предусматривает, как известно, рас-
смотрение Советом Безопасности не только кон-
кретных вопросов поддержания или восстановле-
ния международного мира, которые возникают в
том или ином районе земного шара. Уставом
предусмотрено, кроме того, в статье 28 пункта 2
.и другое положение:

«Совет Безопасности собирается на перио-
дические заседания, на которых каждый из его
членов может, по своему желанию, быть пред-
ставлен или членом правительства или каким-
либо другим особо назначенным представите-
лем».

75. Видимо, каждому понятно, какое важное зна-
чение имеет данное положение Устава. По суще-
ству, оно определяет еще одну форму деятельно-
сти Совета, которая может оказаться полезной.
Если в качестве непрерывно действующего орга-
на Совет Безопасности выступает как орган, при-
нимающий в основном решение по прекращению
уже начавшейся межгосударственной конфликт-
ной ситуации, по ее пресечению или по прекра-
щению конфликтов, готовых вот-вот вспыхнуть,
то на своих периодических заседаниях Совет
Безопасности призван выступить в качестве ор-
гана, выполняющего важную работу по общему
обзору международного горизонта, по прекраще-
нию возможности международных осложнений в
широком плане. Это — очень важная функция,
которая, однако, до сих пор за четверть века су-
ществования Организации Объединенных Наций
не нашла еще своего практического применения.

76. Между тем трудно было бы не согласиться с
тем, что международная обстановка требует мак-
симального использования всех возможностей
Совета Безопасности по укреплению мира.

77. Верный политике мира и дружбы между на-
родами, политике последовательного укрепления
и международного мира и безопасности, завещан-
ной нам великим основателем Советского госу-
дарства Лениным, Советский Союз настойчиво
и последовательно борется за укрепление между-
народного мира, за упрочение международной
безопасности, исходя из того, что это отвечает
жизненным интересам всех народов мира, боль-
ших и малых. Советский Союз, как известно, не-
однократно выступал с конкретными предложе-
ниями в этой области.

78. Именно в соответствии с этой принципиаль-
ной политикой 'Советского Союза в области меж-
дународных отношений министр иностранных дел
СССР А. А. Громыко на двадцать четвертой сес-
сии Генеральной Ассамблеи Организации Объ-
единенных Наций внес по поручению правитель-
ства СССР на рассмотрение Ассамблеи, в каче-

стве важного и срочного вопроса, вопрос «Об
укреплении международной безопасности»12.
Этот вопрос, как известно, привлек внимание
всех делегаций, стал фактически наиболее круп-
ным политическим вопросом этой сессии. Реше-
нием двадцать четвертой сессии Генеральной Ас-
самблеи 13 он включен в повестку дня предстоя-
щей двадцать пятой сессии Генеральной Ассамб-
леи с целью его обсуждения и принятия по это-
му вопросу соответствующего развернутого доку-
мента по укреплению международной безопас-
ности.

79. Составной частью предложений Советского
Союза, касающихся вопроса об укреплении меж-
дународной безопасности, внесенных на рассмот-
рение двадцать четвертой сессии Генеральной
Ассамблеи, является, как известно, и предложе-
ние о претворении в жизнь положений Устава
Организации Объединенных Наций, относящихся
к периодическим заседаниям Совета Безопасно-
сти 14. Советский Союз предложил тогда, чтобы
Совет Безопасности на своих периодических за-
седаниях, предусмотренных пунктом 2 статьи 28
Устава, рассматривал общее состояние междуна-
родной безопасности с целью выработки неот-
ложных мер по ее укреплению.

80. Мы с большим удовлетворением отмечаем,
что это предложение вызвало значительный ин-
терес и широкую поддержку со стороны делега-
ций многих государств — членов Организации
Объединенных Наций как в ходе общей дискус-
сии на пленарных заседаниях двадцать четвертой
сессии Генеральной Ассамблеи, так и при рас-
смотрении в Первом комитете вопроса об укреп-
лении международной безопасности. Подтверж-
дение своевременности и важности постановки
этого вопроса Советским Союзом мы находим, и
в ответах, которые уже получены от государств—
членов Организации Объединенных Наций в от-
вет на обращение Генерального секретаря в со-
ответствии с резолюцией 2606 (XXIV) по вопро-
су об укреплении международной безопасности.

81. Изучение этих ответов, опубликованных не-
давно в докладе Генерального секретаря Орга-
низации Объединенных Наций 15, показывает, что
страны — члены Организации считают предложе-
ние о введении периодических заседаний Совета
Безопасности своевременным, назревшим и весь-
ма важным. Заслуживает внимания также тот
факт, что эта точка зрения разделяется как госу-
дарствами, являющимися членами Совета Без-
опасности, так и более широким кругом госу-
дарств — членов Организации Объединенных На-
ций.

82. Нам представляются поэтому уместными, за-
служивающими внимания и поддержки предло-

12 См. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, два-
дцать четвертая сессия, Приложения, пункт 103 повестки
дня, документ А/7654.

13 См. резолюцию 2606 (XXIV) Генеральной Ассамблеи.
14 См. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, два-

дцать четвертая сессия, Приложения, пункт 103 повестки
дня, документ А/7903, пункт 7.

15 Документ А/7922.
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жение [S/9759], с которым выступило одно из го-
сударств — членов Совета Безопасности — Фин-
ляндия, и те усилия, которые были приложены
ее представителем, послом Якобсоном, относи-
тельно того, чтобы уже теперь закрепить и кон-
кретизировать это преобладающее в Организации
Объединенных Наций мнение о том, что введе-
ние периодических заседаний в Совете Безопас-
ности, претворение в жизнь соответствующих по-
ложений Устава по этому вопросу будут служить
делу упрочения международного мира и безопас-
ности.

83. Мы с удовлетворением отмечаем также и то
обстоятельство, что Генеральный секретарь Ор-
ганизации Объединенных Наций У Тан исполь-
зовал свой авторитет и влияние для того, чтобы
поддержать идею о целесообразности и полезно-
сти введения периодических заседаний Совета
Безопасности.

84. С учетом всего сказанного советская делега-
ция не может не отметить также и того единоду-
шия, с которым государства — члены Совета Без-
опасности поддержали идею введения периоди-
ческих заседаний Совета Безопасности, что на-
шло свое выражение в согласованном мнении по
этому вопросу, текст которого был принят в на-
чале нынешнего заседания и который, как мы
понимаем, будет издан в качестве официального
документа Совета Безопасности.

85. Со своей стороны, советская делегация под-
держивает это согласованное мнение при том по-
нимании, что вопрос о дате и других практичес-
ких аспектах первого периодического заседания
будет согласован дополнительно с учетом, разу-
меется, международной обстановки к тому вре-
мени.

86. Разумеется, введение периодических заседа-
ний Совета Безопасности, сколь важным ни было
бы это начинание, само по себе еще не может
явиться автоматической гарантией того, что ны-
нешнее напряженное состояние международной
обстановки внезапно и существенно изменится в
лучшую сторону. Для этого требуется осущест-
вление как со стороны Организации Объединен-
ных Наций в целом, так и каждым государст-
вом — членом этой Организации в отдельности
широкого круга конкретных мер по укреплению
международной безопасности. Именно из этого
исходило Советское правительство, внося на рас-
смотрение Генеральной Ассамблеи обширную
программу таких мер.

87. Для улучшения и нормализации международ-
ной обстановки требуется — и это, по нашему
мнению, особенно важно подчеркнуть — проведе-
ние всеми государствами — членами Организации
Объединенных Наций политики мира, строго со-
ответствующей целям и принципам Организации
Объединенных Наций. В конечном счете именно
этим — политикой государств, особенно крупных
держав,— определяется реальное положение дел
в мире. Агрессия, ее расширение, захват чужих
территорий, убийство мирного населения — жен-

щин, детей, стариков, разрушение городов и на-
селенных пунктов, провоцирование международ-
ных конфликтов, поддержка агрессора, захваты-
вающего чужую территорию и отказывающегося
вывести из нее свои войска,— все эти опасные яв-
ления в современных международных отношени-
ях настолько ухудшают международное положе-
ние, что никакие форумы, никакие решения орга-
нов Организации Объединенных Наций не могут
сами по себе автоматически изменить это поло-
жение. Советская делегация считает необходи-
мым привлечь к этому суровому, но реальному
факту современной обстановки внимание всех
членов Совета Безопасности.

88. Председатель Совета министров СССР А. Н.
Косыгин, говоря о внешней политике Советского
Союза в своем выступлении 10 июня в Москве
перед избирателями, подчеркнул:

«Наша политика — это политика мира и
дружбы между народами. Мы проводим ее с
первого дня существования Советского госу-
дарства, и она остается нашим неизменным
курсом. Проводимая Советским Союзом и дру-
гими социалистическими государствами поли-
тика мира сочетается с решительным отпором
агрессивной политики империалистических,
сил. Эти две стороны нашей политики нераз-
рывно связаны между собой, ибо нельзя сохра-
нить и упрочить мир без борьбы с теми сила-
ми, которые нарушают его» (газета «Правда»
от 11 июня 1970 г.).

89. В заключение советская делегация хотела бы
выразить свое удовлетворение по поводу того, что
сегодняшнее заседание Совета является сущест-
венным начинанием в деле претворения в жизнь
важных и еще не использованных возможностей,
заложенных в Уставе Организации Объединен-
ных Наций, относящихся к компетенции и функ-
ционированию Совета Безопасности и повыше-
нию его роли и эффективности в деле укрепле-
ния международного мира и безопасности наро-
дов. Это полностью совпадает с позицией Совет-
ского Союза. В ответе Советского правительства
на письмо Генерального секретаря Организации
Объединенных Наций по вопросу об укреплении
международной безопасности, направленном ми-
нистром иностранных дел СССР Громыко и
включенном в упомянутый мной доклад Гене-
рального секретаря, заявлено, что Советский Со-
юз выступает за принятие на двадцать пятой сес-
сии Генеральной Ассамблеи развернутого реше-
ния по вопросу о мерах укрепления междуна-
родной безопасности и за то, чтобы в таком ре-
шении в числе ряда других предложений Совет-
ского Союза нашло свое отражение также поло-
жение о повышении роли и эффективности Сове-.
та Безопасности как органа, на который возло-
жена главная ответственность за поддержание
международного мира и безопасности.

90. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ: Поскольку в моем списке
нет больше ораторов, я хотел бы с разрешения
членов Совета сделать заявление в качестве
представителя НЕПАЛА.
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'91. Моя делегация приветствовала инициативу
-финской делегации созвать заседание Совета
Безопасности для обсуждения вопроса о начале
выполнения пункта 2 статьи 28 Устава (S/9824).
Мы также приветствовали согласованное мнение,
объявленное Председателем. Мнения моей деле-
гации по этому вопросу были ясно изложены в
заявлении непальского представителя, сделанном
на 1658-м заседании Первого комитета Гене-
ральной Ассамблеи, когда он рассматривал со-
ветское предложение об укреплении международ-
ного мира и безопасности. Мы заявили тогда, что
в соответствии с нашим пониманием основатели
Организации предусмотрели роль Совета Без-
опасности не как органа, ограничивающегося
мерами, принимаемыми лишь после происшедше-
го события, а как органа, регулирующего и на-
правляющего ход событий. Моя делегация далее
заявила:

«Все три Генеральных секретаря Организа-
ции неоднократно выдвигали предложения об
активном выполнении пункта 2 статьи 28. Что
касается обстановки, связанной с взаимоотно-
шениями между постоянными четырьмя члена-
ми Совета, то эта обстановка в некотором
смысле улучшилась. Учитывая это, пусть даже
в ограниченном плане, такие периодические
встречи могли бы быть полезными».

92. Моя делегация тогда указала на тот факт,
что с 1949 года Совет Безопасности страдал от
серьезных организационных недостатков, которые
в значительной степени сказались на роли Сове-
та как эффективного инструмента по поддержа-
нию международного мира и безопасности.

Заседание закрывается в 17 час. 05 Мин.
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